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El llamado “oro blanco” puede ser un factor clave para industrialización nacional, el 

cambio de matriz productiva y la integración, ya que las mayores reservas las poseen 

Argentina, Bolivia y Chile. Estos temas fueron tratados en una conferencia virtual 

organizada por la Coordinación de Trabajadores de la Industria, la Asociación de 

Trabajadores del Estado y la CTA-Autónoma. 

  

 

  

Este miércoles se realizó el conversatorio "Industrialización del Litio en territorio de origen 

con respeto al ambiente y los derechos de los pueblos originarios. Por una Empresa 

Binacional con Bolivia" organizado por la Coordinación de Trabajadores de la Industria (CNTI-

CTAA) y la Asociación de Trabajadores del Estado (ATE-CTAA) en el que disertaron Rodolfo 

Tecchi, rector de la Universidad Nacional de Jujuy; Bruno Fornillo, investigador del CONICET y 

miembro del Foro Interuniversitario de Expertos en Litio; Ivan Durigon, presidente de 

Fabricaciones Militares; Veronica Caliva, diputada del Frente De Todos; el también diputado 

Marcelo Koening y el anfitrión Hugo Godoy, secretario adjunto de la CTA-A y titular de ATE. 

 

Arrancó el encuentro con el video “Volver a Savio: para reactivar la patria con soberanía y 

justicia social”, en referencia al general Nicolás Savio, quien impulsó la industria nacional a 

partir de la siderurgia y la metalurgia en la década del 40. 

 

En la apertura del encuentro, Hugo Godoy celebró que se pongan en marcha “estos espacios 

de construcción para encarar proyectos relativos a la soberanía” ya que “el Estado tiene que 

recuperar la capacidad de promover la producción, de desarrollarnos con soberanía”. 
 

  

  

 

Destacó que la clase trabajadora estatal y de la CNTI consideramos al litio “como una 

herramienta para el desarrollo de energías alternativas y que es un proyecto que el Estado 

puede afrontar”, además, a partir “de la lucha por la recuperación de la democracia en 

  



Bolivia junto a Evo Morales, empezamos a soñar con la creación de una empresa binacional y 

vimos muchos acuerdos en nuestras conversaciones junto a las y los compañeros 

bolivianos”. 

 

El dirigente advirtió que a “las políticas neoliberales que ponen el énfasis en la especulación 

financiera, la fuga de capitales no la derrotamos solo con las urnas, hay que tener iniciativas 

de desarrollo soberano de la industria del país, articular esfuerzos desde la clase 

trabajadora”. Y concluyó Godoy: “Los bienes comunes son del pueblo argentino y tenemos 

que unirnos para llevar a cabo proyectos en común. Esta campaña por `Volver a Savio´ es el 

mandato de nuestros próceres, de los pueblos originarios para estar al servicio del pueblo. 

Humildemente estamos asumiendo este proyecto por el desarrollo de la Argentina, 

buscando el camino para hacer realidad nuestros proyectos y nuestros sueños”. 

 

Por su parte, Marcelo Koenig sostuvo: “Estamos muy contentos de venir a esta casa de los 

trabajadores, y mucho más si en esta casa se habla de `Volver a Savio´, un reclamo patriótico 

de hace muchos años por la justicia social y por la soberanía”. 

 

Remarcó que “somos uno de los pocos países con litio, mineral con una gran potencialidad 

para sistemas de acumulación de energía” por eso “hay que ver cómo aprovechar esta 

bendición que tiene nuestro país, junto a chile y Bolivia. Tenemos q abordar una estrategia 

de extracción de litio, debe hacerse con respeto a los pueblos originarios, a la naturaleza, 

tiene que hacerse industrializándola, agregando valor. El litio no puede ser no aprovechado 

en beneficio del conjunto de los argentinos”. 
 

  

 

Su par Verónica Caliva subrayó que es un mineral tan importante que “conforma el triángulo 

estratégico en donde están las reservas más importantes del planeta, por lo tanto podríamos 

ser un actor muy importante. Y hablar de esto en esta casa de los trabajadores con 

compañeros de ATE y CTA-A es lo mejor q me ha pasado en este 2021. No va a ser un desafío 

fácil porque, por ejemplo en Salta, hay una veintena de empresas trabajando pero todas son 

extranjeros. Contra estos privilegios estamos luchando”. 

 

Convocó a “construir política pública en el andarivel que nos lleve a la justicia social y la 

soberanía, queremos que sea realidad y se traslade al territorio” por lo que “hay que trabajar 

todos los recursos porque hoy se los llevan las empresas extranjeras a precios irrisorios, 

tenemos que regular esto y es fundamental nuestro rol en el Congreso, pero es imposible sin 

el rol de los trabajadores”. 

 

  



Para Rodolfo Tecchi “el litio representa mucho más que el litio en sí, es un recurso que está 

en expansión y si otra vez somos tan tontos de dejar que las multinacionales nos marquen la 

agenda repetiríamos el mismo error con otro recurso natural. Ese recurso está en nuestras 

manos y podemos hacer que las cosas sean diferentes. 

 

“Tiene que haber una investigación científica y desarrollo tecnológico nacional para la 

industrialización y explotación, que nos haga jugar en condiciones de igualdad con los 

actores internacionales. Con jóvenes científicos se nos ocurrió juntarnos a trabajan esta 

temática y nos encontramos con muchísimos grupos, incluso de relevancia internacional y 

logramos reunirnos en este Foro Interuniversitario del Litio para escuchar la voz de la ciencia 

y de la tecnología para tomar decisiones que hagan a las políticas públicas de este recurso”. 
 

  

Iván Durigón relató que desde 

Fabricaciones Militares 

“empezamos a trabajar en las 

diferentes alternativas para el 

sector ya que solo se sostenía 

alguna producción con mucho 

esfuerzo de los trabajadores, 

diezmada por los despidos y 

cierres de fábricas promovidas 

por el macrismo. Por eso 

empezamos a interactuar con 

sectores por lo del litio”. 
 

  

 

 

  

Aseguró que “hoy el mercado del litio va a ser de un valor de 7 mil millones de dólares. El 85% 

de las reservas de litio en el mundo están en el triangulo del litio. Si nosotros logramos 

comprometer a las provincias se va a lograr un desarrollo fuerte y la posibilidad de asociarse con 

Bolivia”. 

 

En tanto que el investigador Bruno Fornillo mencionó que “la tecnología del litio está 

consolidada en la electromovilidad y tiene un impulso tremendo. Vemos como Tesla pasó a ser 

una de las empresas más ricas”. Y aseveró: “Tenemos en la Argentina la última oportunidad de 

subirnos a un tren que ya salió, ya que Estados Unidos y Chinas están efectivamente interesados 

en este recurso”. 

 

Subrayó que “el área minera no se ha modificado tanto pese al cambio de gobierno, es 

necesario modificar el esquema jurídico legislativo que regula este área. Hay poca participación 

de las comunidades autóctonas. El área minera sigue permaneciendo en una desorientación. 

Hay que hacer un esquema en virtud de una empresa nacional o binacional, no en torno a una 

empresa extranjera. Se necesita una política integral y estratégica para el litio, no es posible que 

no contemple una política nacional. Esto es la cara positiva de lo qu sucede en argentina, hay 



una gran cantidad de actores de diferente tipo interesados en el litio. Esta iniciativa de la CTA-A, 

del Foro nos da el pie para unirnos todos estos sectores y que se transforme la situación del 

litio”. 
 

 


